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 Title:  Reference  made  by  the  Hon'ble  Deputy  Speaker  to  the  incident  of  land  mine  blast  at  Dantewara  district  in

 Chhattisgarh  on  29  November,  2007  resulting  in  death  of  12  persons  including  10  jawans  of  Second  Mizoram  Reserve  Police
 Battalion.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  I  have  a  very  important  announcement  to  make.  Please  sit  down.

 Interruptions)

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Hon.  Members,  on  29  November,  2007,  12  people  including  10  jawans  of  the  Second  Mizoram

 Reserve  Police  Battalion  were  killed  in  a  landmine  blast  at  Dantewara  district  of  Chhattisgarh.

 The  House  condemns  such  acts  of  violence  perpetrated  against  innocent  people  and  the  law  enforcing  agencies.

 The  House  may  now  stand  in  silence  for  a  short  while  as  a  mark  of  respect  to  the  memories  of  the  departed  souls.

 11.03  hrs.

 The  Members  then  stood  in  silence  for  a  short  while.

 SHRI  A.  KRISHNASWAMY  :  Mr.  Deputy-Speaker,  Sir,  I  have  given  a  notice  to  raise  an  important  issue  regarding  the  plight
 of  Tamilians  in  Malaysia.  ...(Jnterruptions)

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Let  us  have  the  Question  Hour  first.  I  will  listen  to  you  after  the  Question  Hour.

 Interruptions)

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  I  will  not  allow  it  at  this  point  of  time;  during  the  'Zero  Hour’,  I  will  try  my  best  to  accommodate

 you.

 SHRI  A.  KRISHNASWAMY :  Sir,  my  notice  should  be  taken  up  first.  ...(Jnterruptions)

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  After  the  Question  Hour,  I  will  listen  to  you.

 Interruptions)

 SHRI  A.  KRISHNASWAMY  :  It  is  a  very  serious  issue.  It  should  be  taken  up  first.  We  are  raising  this  important  issue  here.

 We  the  Members  of  Parliament  from  Democratic  Progressive  Alliance  of  Tamil  Nadu  take  strong  exception  to  the  derogatory
 remark  made  against  our  beloved  leader,  hon.  Chief  Minister  of  Tamil  Nadu,  Dr  Kalaignar  M.  Karunanidhi  by  Malaysian

 Minister  on  Thursday,  29th  November  2007.  (  Interruptions)  How  can  he  make  derogatory  and  uncalled  for  remarks  against
 our  leader?  The  Government  should  intervene  in  that  matter.

 THE  MINISTER  OF  PARLIAMENTARY  AFFAIRS  AND  MINISTER  OF  INFORMATION  AND  BROADCASTING  (SHRI  PRIYA

 RANJAN  DASMUNSI):  Mr.  Deputy-Speaker,  Sir,  I  just  want  to  inform  you  that  the  hon.  Minister  has  informed  me  that  there

 is  a  Conference;  he  is  busy  up  to  2  o'clock.  He  will  come  back  to  the  House  after  2  o'clock.  He  shall  take  it  up  and  shall

 inform  the  House.

 पो.  विजय  कुमार  मल्होत्रा ।  उपाध्यक्ष  महोदय,  प्र्  काल  के  बाठ  इस  विषय  को  उठाने  दीजिए|  यह  बहुत  गंभीर पूश्न है| प्र्  हैं।  मलेशिया  में  हिन्दुओं  ‘ट  अत्याचार  ह  रहे  हैं,
 वहां  मंदिर  तोड़े  जा  रहे  हैं,  आप  पूृष्जकाल  के  बाद  हमें  बोलने  की  अनुमति  वीजिषा  (व्यवधान 3

 SHRI  GURUDAS  DASGUPTA  :  It  is  not  the  question  of  Hindus;  it  is  the  question  of  Indians.

 उपाध्यक्ष महोदय  ।  जब  मैंटर  आएगा, Ad  Gadel



 11.05  hrs.

 (0.१०.  221)

 SHRI  N.N.  KRISHNADAS  :  The  ICDS  Scheme  in  this  country  is  playing  an  important  role  in  child  development,  health  care

 and  empowerment  of  women  in  the  country.[r1]

 These  Anganwadis  are  actually  the  nutrition  centres  especially  in  the  rural  areas  of  the  country,  and  everybody  knows  that.

 Lakhs  and  lakhs  of  Anganwadi  workers  and  helpers  are  dedicated  and  actively  involved  in  the  project  but  their  living
 condition  is  very  pathetic.  They  are  getting  only  a  meagre  remuneration,  which  is  not  at  all  adequate  for  their  survival.  I

 would  like  to  know  whether  the  Government  will  increase  their  remuneration  on  a  humanitarian  ground  and  also  whether

 the  Government  will  consider  to  absorb  them  as  their  direct  Government  employees.

 SHRIMATI  RENUKA  CHOWDHURY:  Sir,  this  supplementary  is  not  connected  with  the  main  Question.  This  is  a  very  devious

 route  taken  by  the  hon.  Member  but  I  have  great  pleasure  in  answering  his  question.

 First  of  all,  this  issue  was  taken  by  the  court  and  the  court  has  said  that  Anganwadi  work  is  considered  to  be  a  voluntary
 work  and  they  are  paid  only  honorarium.  Frankly  speaking,  as  an  individual  I  also  feel  that  they  should  be  paid  more.  You

 will  also  appreciate  that  the  State  Governments  use  these  Anganwadi  workers  beyond  their  capacity,  such  as  for  census

 work,  etc.  Many  States  have  voluntarily  come  forward  and  contributed  towards  the  kitty.  I  think,  other  States  also  should

 look  at  that.  If  other  States  also  match  the  grant  that  I  give  from  the  Centre,  then  maybe  I  can  look  into  raising  their

 honorarium  a  little  more.  These  are  honorariums  and  not  salaries,  and  the  question  of  making  them  permanent  Government

 employees  at  this  juncture  does  not  arise.

 SHRI  N.N.  KRISHNADAS  :  Sir,  the  hon.  Minister  has  mentioned  in  her  reply  that  the  Government  has  decided  to  extend

 Anganwadi  centres  in  a  great  manner.  We  are  thankful  to  the  Government  for  extending  this  project.  But  the  condition  of

 these  Anganwadi  centres  in  every  area,  especially  in  the  rural  area,  is  very  pathetic  and  poor.  According  to  the  guidelines
 for  implementing  ICDS  project,  the  Panchayati  Raj  institution  should  purchase  the  land  and  construct  building  for  that.

 Sometimes,  these  Anganwadi  workers  and  helpers  approach  the  hon.  Members  also  and  request  them  to  construct  the

 building  under  MPLAD  Scheme.  So,  while  extending  it  in  a  great  manner,  I  would  like  to  know  whether  the  Government  will

 consider  relaxing  the  present  guidelines  for  utilizing  the  Fund  to  purchase  land  and  construct  building  of  these  Anganwadi
 centres.

 SHRIMATI  RENUKA  CHOWDHURY:  Sir,  first  of  all.  Iam  very  grateful  to  all  the  allies  and  the  UPA  Government  partners,  and

 we  decided  in  our  Common  Minimum  Programme  that  we  would  address  the  issue  of  Anganwadis  across  the  country,
 wherever  the  demand  had  arisen.  Now,  with  the  common  concept  where  we  say  that  we  should  decentralize,  you  must

 appreciate  that  the  Government  of  India  has  given  Anganwadis  to  various  places.  Now,  how  they  are  functioning  and  how

 they  are  to  be  constructed  are  the  issues  which  really  should  be  taken  up  by  the  State  Governments.  You  will  appreciate
 that  we  give  everything  from  the  Centre  and  we  are  held  accountable  here  while  the  State  Governments  are  not  doing  what

 they  should  be  doing  at  any  given  point  of  time.  Some  States  have  good  practices  but  some  States  do  not  have  good

 practices.

 Already  we  had  approached  the  Chairperson  of  MPLAD  Committee  who  was  kind  enough  to  give  consent  that  we  would  be

 able  use  our  MPLAD  fund  for  construction  of  Anganwadis.  ...(Jnterruptions)  Yes,  we  have  already  done  that.  All  of  us

 collectively  should  do  this.  It  is  not  just  the  role  of  one  Minister  or  one  Government.  After  all,  children  belong  to  us.

 Unfortunately,  children  are  not  the  vote  bank.  Only  very  few  people  bother  to  contribute  towards  this  cause.  Children  below

 18  are  not  eligible  to  vote  now.  ...(Jnterruptions)

 SHRI  RAVI  PRAKASH  VERMA  :  Children  can  mobilize  the  vote  bank.  ...(/nterruptions)

 SHRIMATI  RENUKA  CHOWDHURY:  Anyway,  I  thank  you  for  saying  that.  In  the  1110.0  Plan  we  have  asked  for  a  proposal
 where  we  said  that  they  should  be  taking  up  construction  of  Anganwadis.[h2]

 The  land  should  be  supplied  by  the  State  Government.  I  think,  that  is  something,  all  of  us  can  agree  on.  After  all,  I  cannot

 produce  the  land  there.  So,  the  State  Governments  must  come  forward  and  allocate  the  land;  and  the  Anganwadis  would

 be  built  in  the  11  Plan.

 9  शैलेन्द्र  कुमार:  माननीय  उपाध्यक्ष  जी,  मैं  आपका  आआटी  हूं  कि  आपने  मुझे  अनुपूरक  प्र्  पूछने  का  मौका  दिया।  जैंसा  हमारे  सम्मानित  सदस्य  थी  एज.एल.



 कृष्णदास  जी  of  लगभग  सभी  प्र्  पूछ  लिए  हैं,  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  लाला  चाहता  हूं  कि  लझ  पूरे  Sor  में  यह  योजना  लागू  है  और
 इसके  अन्तर्गत  पत्तों  को  जो  पौष्टिक  आहार  दिया  जाता  है,  उसमें  बहुत  कमियां  और  खामियां  पाई  गई  हैं।  जब  शुरू  में  यह  परियोजना चली  थी,  तब  अच्छा-अच्छा

 खाना,  जैसे  पंजीरी  और  डबल  रोटी  आदि  अनेक  पुकार  के  पुष्टाहार  मिलते  थे,  लेकिल  इस  वक्त  यह  हाल  हैं  कि  जो  पंजीरी  मिलती  है,  बच्चे  उसे  ले  जाकर  अपने  पशु
 और  पक्षियों  को  खिला  देते  हैं,  क्योंकि  वह  उनके  खाने  लायक  नहीं  होती  हैं।  वह  ऐसी  नहीं  होती  हैं  कि  उसे  acd  रता  प

 महोदय,  बच्चे  देश  का  भविष्य  निर्माण  करने  वाले  होते  हैं।  उनके  पुष्टाहार  में  यदि  इस  yor  की  खामियां  होंगी,  तो  कैसे  काम  चलेगा।  इसलिए  मैं  आपके  माध्यम  से

 सरकार  A  कहना  चाहता  हूं  कि  पूरे  देश  के  स्तर  पर  इस  योजना  का  मूल्यांकन  होना  चाहिए।  आई.सी  .डी.एस.  के  अन्तर्गत  बातों  को  दिए  जाने  वाला  जो  पुष्टाहार  है,
 उसकी  मानीटरिंग  हो  और  उसकी  जांच  हो।  जब  उन्हें  अच्छा  पुष्टाहार  भोजन  के  तौर पर  दिया  जाएगा,  तभी  उनका  स्वास्थ्य  अच्छा  रहेंगा  और  पढ़ने  में  उजका  मन

 लगेगा।  क्या  आप  ऐसी  कोई  योजना  लागू  करेंगी  ?

 arch  रेणुका  diet:  सर,  मैं  ऑल रे बल  मैम्बर  को  बधाई  देना  चाहती  हूं;  क्योंकि  उन्होंने  बुनियादी  मुद्दा  उठाया  हैं।  यह  सही  हैं  कि  जब  तक  हम  अपने  बातों  को

 पौष्टिक  आहार  ठीक  समय  से  नहीं  देंगें,  तब  तक  वे  तंदुरुस्त HA  बनेंगे।  उन्होंने  यह  भी  बिलकुल  ठीक  कहा  कि  बत्ते  देश  के  भविष्य  हैं|  हमें  यह  उम्मीद  हैं  कि  सारी

 form  में  वर्ष  2020  में  सबसे  जवान  देश  हमारा  ही  dom  ऐसे  लोग  हठे  देश  में  डी  होंगे,  जो  कमा  के  खिला  सकें,

 महोदय,  हम  केन्दू  सरकार  की  ओर  A  खाना  पका  कर  या  बना  कर  नहीं  भिजवाते  हैं,  This  is  completely  decentralised.  यह  जिम्मेठारी  हमने  स्टेट

 गवर्नमेंट को  ठी  है।  पैसे हम  देते  8)  बाकी  सब  काम  स्टेट  गवर्नमेंट करती  हैं।  ऐसी  शिकायतें  a  पास  बहुत  आई  हैं।  मैं  आपसे  वाठ  करना  चाहती  हूं  कि  ।  am

 looking  into  this  matter.  आप  यह  उम्मीद  रखिए  कि  मैं  किसी  को  एक  परसेंट  भी  छूट  नहीं  देने  वाली  हूं।  I  am  tightening  the  reins  and  we  will

 see  that  the  children  get  nutritious  food,  supplementary  nutrition,  जिसके  लिए  के्दू  सरकार  ने  जिम्मेदारी  उठाई  हैं।  यह  हम  करेंगे,

 SHRI  ABDULLAKUTTY  :  Sir,  about  23,000  Anganwadis  are  functioning  in  Kerala  under  the  ICDS  project.  The  performance  of

 these  Anganwadis  is  outstanding.  They  are  imparting  trainings  to  children  in  a  very  thematic  and  play  way  methods.  But  on

 the  other  side,  there  are  a  lot  of  private  nursery  schools,  which  are  mushrooming  nowadays;  and  their  functions  are  very

 sophisticate  and  complex.  For  seeking  admission  into  nursery,  they  conduct  interviews  of  children
 '

 under  five  years  of  age,
 which  gives  a  lot  of  burden  to  the  children.

 I  would,  therefore,  like  to  know  from  the  hon.  Minister  whether  the  Government  is  planning  to  bring  in  a  new  legislation  to

 control  the  unscientific  private  nursery  schools.

 SHRIMATI  RENUKA  CHOWDHURY :  Sir,  this  question  does  not  come  under  the  domain  of  my  Ministry.  It  comes  under  the

 Ministry  of  Education.  It  is  about  the  nursery  admissions  and  the  process  for  nursery  school  admissions.  We  deal  with  the

 welfare  sector  where  we  look  after  the  children  of  poor  families  and  poor  people,  who  are  compelled  to  go  for  daily  wages.
 We  do  not  have  any  discrimination.  We  take  every  child,  who  comes  to  us.  Hopefully,  we  will  continue  to  do  that  till  the

 GDP  rises  so  much  that  people  can  look  after  their  children  on  their  own.  We  are  also  providing  crA”ches  for  working
 women  at  various  places.  So,  we  are  not  involved  in  the  business  of  nursery  admissions.[r3]

 SHRI  GURUDAS  DASGUPTA  :  Sir,  the  hon.  Minister  has  been  very  enthusiastic  as  she  appears  regarding  the  ICDS  workers.

 But  the  fact  of  the  matter  is  that  the  ICDS  workers  are  paid  at  different  levels  in  different  parts  of  the  country.  In  one  State,

 they  are  paid  Rs.1,000  and  to  be  on  the  higher  side,  another  State  is  paying  them  Rs.4,000.  There  is  no  standardization  of

 working  condition  and  pay  scale.  But  they  are  doing  job  disproportionate  to  the  payment  that  they  are  receiving.  Therefore,

 may  I  ask,  through  you,  the  hon.  Minister  to  say  whether  she  is  going  to  increase  the  honorarium  on  a  particular  date?

 What  is  the  timeframe  that  is  being  proposed  for  the  increase  of  the  honorarium?  This  is  part  (a)  of  my  question.

 Part  (b)  of  my  question  is  whether  she  will  call  a  meeting  of  the  State  Ministers  and  look  for  standardized  service

 condition  and  workload  of  the  ICDS  workers.

 SHRIMATI  RENUKA  CHOWDHURY:  I  have  already  addressed  this  issue  for  the  previous  Member  of  Parliament  when  he  had

 asked  the  question.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  The  first  part  of  his  question  is  not  answered.

 SHRIMATI  RENUKA  CHOWDHURY:  Regarding  the  first  part,  I  do  not  know  when  I  have  said  that  I  will  raise  the

 honorarium.  So,  he  is  asking  me  for  dates.  I  cannot  give  a  commitment.  The  day  I  become  India's  Finance  Minister,  I  will

 give  it.  But  till  then  let  us  look  at  other  issues.

 SHRI  GURUDAS  DASGUPTA  :  Will  you  consider  it?

 SHRIMATI  RENUKA  CHOWDHURY:  Gurudas  Dasguptaji,  you  are  a  seasoned  enough  politician  to  understand  that  I  cannot

 make  assurances  like  that  in  Parliament.

 SHRI  GURUDAS  DASGUPTA  :  You  should  take  up  with  the  Ministry  of  Finance.



 SHRIMATI  RENUKA  CHOWDHURY:  We,  both  of  us,  will  sit  and  persuade  the  Minister  of  Finance  later  But  you  will

 appreciate  that  the  responsibility  and  the  onus  lies  on  the  State  Governments  who  use  or  misuse  the  Anganwadi  workers

 for  their  own  purposes  such  as  census  survey  and  other  things,  and  they  should  rationalize  the  work.  I  cannot  bring  out  a

 one  side  '‘fits-all'  formula  across  the  country  because  different  States  have  different  needs  and  the  need-based  services

 what  we  cater  to.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Now,  Shri  Bhanwar  Singh  Dangawas.  First  of  all,  you  will  have  to  go  to  your  seat.

 off  भँवर  सिंह  डांगावा्स  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मुझें  इसी  सीट  से  पूजन  पूछने  की  अनुमति  पुदीन  की  जाए।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  ठीक  है।  आप  पूछिए।

 oft  अँवर  सिंह  डांगावासर  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मंत्री  महोदया  बहुत  डायनैमिक  हैं  और  लड़कियों  की  बहुत  हितैषी  हैं|  क्या  आप  यह  बताएंगी  कि  जो  एन.जी.ओज.  और

 अन्य  संस्थाएं  बालिकाओं के  विद्यालय  चला  रही  हैं,  जिनमें  होस्टेस  हैं,  उनकी  सहायता के  लिए  एच.आर.डी.  डिपार्टमेंट तो  सहायता  देता ही  नहीं है,  क्योंकि  चार-चार

 दफा  लोगों  ने  एप्लाई  कर  दिया,  इसलिए  क्या  आप  उन  बालिकाओं  की  खुराक  का  जिम्मा  लेंगी?  जो  संस्थाएं  या  एनजीओज.  केवल  बालिका  विद्यालय  चला  रही  हैं,

 क्या  वहां  लड़कियों  को  अच्छी  खुराक  सप्लाई  करने  हेतु  पूरा  पैसा  आपका  मंत्रालय  देगा?

 शुमाली  रेणुका  चौधरी:  उपाध्यक्ष  महोदय,  जो  लड़कियां  18  साल के  फट  उम  की  हैं,  उनके  लिए  खासतौर से  'किशोरी  शक्ति  योजनाਂ  के  अन्तर्गत हम  कई  प्र्तोंआें में
 पौष्टिक आहार  पहुंचा  ।  हैं।  मगर  जो  वैलफेयर  होस्टस  हैं,  वे  हमारे  सब्जैक्ट  में  जढ़ीं  आते  हैं।  आप  यदि  वे  सरे  सब्जैक्ट  मेरे  मंत्रालय  को  दूरंसफर  wa  दें,  तो  मैं  उनके

 लिए  भी  जरूर  कर००  मैँ  कभी  ऐतराज  जहीं  ऋऊठ।

 oft  अँवर  सिंह  डांगावास  :  महोदया,  हमारट  स्टेट  राजस्थान  को  अभी  तक  वह  सहायता  नहीं  पहुंची  है|

 शुमाली  रेणुका  चौधरी:  मैं,  आपकी  इजाजत  से  सबसे  पहले  राजस्थान  में  शुरू  करूंगी,

 off  sf¥az  सिंह  डांगावास  :  बहुत-बहुत  धन्यवाद,

 थी  सन्दीप  दीक्षित  :  धन्यवाद  उपाध्यक्ष  अहोदया,  आदरणीय  मंत  महोदया ने  बताया  कि  किस  तरह से  आंगनवाड़ी के  वर्कर  के  ऊपर  हर  तरह  का  कार्य कुम लाद  दिया

 जाता  है।  योजना  आयोग  में  भी  कुछ  बात  चल  रही  हैं  और  अभी  जो  लई  पंचतर्षीय  योजना  आ  रही  है,  उसमें  भी  शायद  इस  बात  पर  चर्चा  भ्  eft,  इसलिए  मैं  मंत्री  महोदया

 से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  ऐसा  कहीं  पूपोजल  हैं  कि  आंगनबाड़ियों  में  एक  की  जगह,  दो  आंगनवाड़ी  वर्कर  रखे  जाएं?  क्योंकि  यह  बहुत  डी  कल्याणकारी  और

 परोपकारी  स्कीम  हैं,  जहां  भी  यह  स्कीम  अच्छी  तरह  से  चलती  है,  इसका  उस  राज्य  के  विकास  पर  ऐसा  पु भाव  पड़ता  हैं  जितना  शायद  ही  किसी  और  कोई  कार्य कुम

 का  पड़ता  हो।  बहुत  जगहों  से  यह  डिमांड  आई  हैं  और  बहुत  से  विशेषज्ञों  of  us  कहा  है  कि  एक  की  जगह  अगर  हम  ठो-दो  आंगनवाड़ी  वर्कर  रख  सकें,  तो  उनके  ऊपर
 जो  और  भार  उल  राज्य  के  कार्यक्रमों  को  चलाने  का  आता  हैं,  उसे  वे  और  अच्छी  तरह  A,  सुचारू  रूप  से  कर  सकेंगे  और  बातों  के  विकास  में  वे  और  भी  अच्छी  भूमिका
 निभा  सकेंगे?

 उपाध्यक्ष  महोदय  |  मंती  महोदया,  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं कि  क्या  एक  आंगनवाड़ी  वर्कर  की  जगह  दो  आंगनवाड़ी  वर्कर  दिए  जा  सकते  हैं?

 SHRIMATI  RENUKA  CHOWDHURY:  Sir,  I  think  one  thing  that  all  of  us  should  learn  to  understand  first  of  all  कि  शायद  दुनियां  में

 ऐसी  कोई  जगह  नहीं  है,  कोई  ऐसा  देश  नहीं  है,  जैसा  हमारा देश  है,  जहां  हम  वैलफेयर  स्कीम  में  इतने  सारे  बट्वों  को  खाना  खिलाते  हैं  और  देखभाल  करते  हैं|  यह

 एक  हिस्सा हैं।  दूसरी  बात  यह  है  कि  आंअलवाड़ी  में  हमारे  ठो  लोग  पहले  से  हैं-  एक  टीचर  हैं  और  एक  हैल्पर  है।  दोनों  बातों  की  देखभाल  करते  हैं।  हमारा यह  YAIRI

 है  कि  11वें  प्लान  में  हम  सरे  एरियाज  को  डैश नला इज  करें  और  एक  दिशा  देकर  देखें  और  दिखाएं।  उसके  बारे  में  मैं  अभी  कुछ  जिव  नहीं  कर  सकती  हूं।  जब  तक

 इसकी  ईएचसी.  और  यह  सब  कुछ  न  हो।  पहले  से  दो  वर्कर  हैं।[14]

 SHRIMATI  KRISHNA  TIRATH  :  Madam,  he  is  asking  for  two  workers.  There  is  only  one  worker  and  one  helper

 ...।  Interruptions)  He  is  asking  for  two  workers.

 SHRIMATI  RENUKA  CHOWDHURY:  That  depends  on  future.  Let  us  see  how  many  children  are  there.  यदि  मैं  यह  कहूं  कि  देश  भर

 में  दो  वर्कर  रहेंगे  और  बाद  में  पता  चले  कि  कहीं  पर  दो  ढी  बच्चे  हैं,  तो  फिर  वह  लागू  नहीं  हो  गएठ।  They  have  now  expanded  and  we  have  mini-

 anganwadis  and  anganwadis-on-demand  etc.  कहीं  पर  तो  वे  तीन  बातों  की  देखभाल  करते  हैं|  We  cannot  bring  a  uniform  policy  like

 that.

 SHRIMATI  ARCHANA  NAYAK  :  Mr  Deputy-Speaker,  Sir  may  I  know  from  the  hon.  Minister  of  Women  and  Child

 Development  whether  the  Government  has  set  up  any  monitoring  mechanism  to  see  that  the  funds  earmarked  and  allotted

 under  the  ICDS  reach  the  eligible  persons  and  the  funds  are  utilized  properly  by  the  concerned  agencies.  Thank  you.

 SHRIMATI  RENUKA  CHOWDHURY:  Sir,  this  is  the  need  of  the  hour  and  I  congratulate  the  hon.  Member  for  having  identified

 the  real  root  cause  of  where  the  issue  lies.  But,  I  think,  the  best  monitoring  system  I  can  wish  for,  Sir,  is  the  public

 representatives  here  who  will  look  into  their  own  constituencies  and  put  the  pressure  there  for  the  local  bodies  to  deliver

 the  issue.  We  give  money,  we  have  given  crores  of  rupees.  We  have  made  so  many  outlays.  If  they  do  not  reach  the  real

 beneficiary,  then  I  think  somewhere  it  is  a  collective  failure.



 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  Thank  you.

 (Q.  No.  222)

 9  सुखदेव  मिंठ  कीं डसा  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  बिजली  की  पूरे  देश  में  किल्लत  है।  पंजाब  एक  ऐसा  राज्य  है,  जो  देश  के  सैंट्रल  पूल  में  6e  पुनीत  ws  ज्रे्र  दे  रहा  है,

 लेकिल  उसको  बिजली  नहीं  मिल  रही  हैं  और  उसके  टयूबवैल  रूके  हुए  हैं|  एनटीपीसी  ने  पूरे  देश  में  सैंट्रल  प्रोजेक्ट  लगाए  हैं,  लेकिन  पंजाब  में  आज  तक  एक  भी  नहीं
 लगा है|  मैं  आपके  माध्यम  से  sift  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  का  कोई  प्लान  हैं  कि  पंजाब  में  भी  एनटीपीसी  की  तरफ  से  कोई  प्रोजेक्ट  लगाया
 जाएगा?

 थी  सुशील  कुमार  शिंदे  :  महोदय,  जहां  भी  पौसिब्लिटी  होती  हैं,  वहां  एनटीपीसी  प्रोजेक्ट  लगाती  है।  पंजाब  में  भखड़ा  लांगल  हाड़ड्ो  इलेक्ट्रिक  प्रोजेक्ट  इतना  बढ़िया  हैं

 जिसमें  उत्पादित  बिजली  की  कीमत  13  से  14  ्  पूति  यूनिट  आती  है।  देश  में  सबसे  सस्ती  बिजली  वहां  मिलती  है|  यह  बहुत  साल  पहले  का  प्रोजेक्ट  हैं।  यदि  पंजाब

 सरकार  ने  मांग  की,  तो  मैं  जरूर  एनटीपीसी  अधिकारियों  को  निर्देश  दूंगा  कि  लक्ष्य  वे  दें  और  जठढ  वगैरह  देख  लें।  अगर  पंजाब  सरकार  की  तरफ  से  मांग  आती  है,
 तो  हम  जरूर  ऑंअड-  करेंगे

 oft  सुखदेव  सिंह  ढींडसा  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  पूरधानमंती  जी  फरवरी,  2006  में  अमृतसर  गए  थे  और  जब  उनकी  नॉलेज  में  लाया  गया,  तब  उन्होंने  घोषणा  की  कि
 छत्तीसगढ़  में  जो  4000  मेगावाट  का  प्रोजेक्ट  लग  रहा  हैं,  उसमें  से  1400  मेगावाट  बिजली  पंजाब  को  दी  जाएगी,  लेकिल  वह  प्रोजेक्ट  अब  नहीं  लग  रहा  है  पूधानमंती

 जी  का  जो  कमिटमेंट  है,  उसके  तहत  क्या  किसी  और  प्रोजेक्ट  से  1500  मेगावाट  बिजली  पंजाब  को  देने  की  आपकी  कोई  योजना  हैं  या  नहीं?

 oft  सुशील  कुमार  शिंदे  :  महोदय,  पंजाब का  जरूर  ध्यान  रखना  होगा,  क्योंकि  पूरे  देश  को  अनाज  पंजाब  से  जाता  हैं,  इसलिए  हमारा  हमेशा  पंजाब  के  लिए  सहयोग
 रहा हैं।  इतना  डी  नहीं,  पंजाब  के  मुख्यमंत्री  जी  से  अेटी  बात  हुई  थी  और  उन्होंनें  मुझे  चिट्टी  लिस् तकर  aft  कहा  था|  मैंनें  ठो  परसेंट  बिजली  दे  दी  है।  जाड़े  के  दिनों  में
 केवल  हिमालय  Sort  में  पड़ने  वाले  स्टेट्स  को  देने  की  प्रेक्टिस  है,  लेकिन  पंजाब  की  परिस्थिति  को  देखते  हुए,  दो  परसेंट  बिजली  पंजाब  को  दे  दी  हैं  ओर  27  मेगावाट
 बिजली  हम  आज  भी  सैंट्रल  कोटे  से  वहां  दे  रहे  हैं

 महोदय,  मैं  कहला  चाहूंगा  कि  वहां  के  मुख्यमंत्री  जी  बहुत  अच्छी  तरह  से  सहयोग  दे  रहे  हैं,  उनसे  हमारी  बात  हो  रही  है।  नए-नए  प्रोजेक्ट  लगाने  के  बा  में  उन्होंने
 मेहनत की  है|  राजपुरा  के  बारे  में  शायर  आप  प्र्  पूछें,  अभी  वक्त  नहीं  है,  फिर  भी  मैं  आपको  बता  दूं  कि  राजपुरा  का  प्रोजेक्ट  हमने  सीए  की  साइट  सलेक्शन  कमेटी
 से  क्लियर करा  विटा  है|  अबोहर  ऐसा  प्रोजेक्ट  है,  जिसके  बीच  में  डियर  पार्क  आता  हैं।  उसके  लिए  अल्टीमेट  जगह  बताने  के  लिए  हमने  कहा  हैं।  हमरे पास  आने  पर

 वह  साइट  भी  क्लीयर  हो  सकती  है।  प्रधानमंत्री  जी  ने  अमृतसर  में  यह  बात  जरूर  कडी  थी  जब  एक  प्रोजेक्ट  ।े  देना  संभव  नहीं  होता  है,  तो  हम  दूसरे  प्रोजेक्ट  A

 बिजली  देने  का  प्रटास  करते  हैं|  11वीं  पंचवर्षीय  योजना  में  आशा  हैं  कि  पंजाब  का  शेयर  मिल  जाएगा,  जो  अल्ट्रा  मेगा  पावर  प्रोजेक्ट  हैं,  उसे  पठ  से  558  मेगावाट

 उन्हें  मिल  जाएगा,  मुंद्रा  से  475  मेगावाट  और  तलैया  से  200  मेगावाट  मिल  जाएआ।  इसके  अतिरिक्त  हम  और  भी  देख  लेंगे  तमिलनाड़ु  से  भी,  जो  अल्ट्रा मेगा  प्रोजेक्ट

 हो  रहा  है,  उसमें  से  भी  अगर  मिल  सकता  है,  वह  हम  देख  तेंे,  लेकिन  सदन  को  मैं  बताना  चाहूंगा  कि  दसवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  एक  भी  मेगावाट  का  कैपेसिटी
 एडिशन  पंजाब  में  नहीं  हुआ  हा  आज  पंजाब में  एनर्जी  शेट्टी है  5.2  पुनीत  और  पीकिंग  शेट्टीं  है  10.5  पुनीत  है।  यदि  वहां  आप  कैपेसिटी  एडिशन  नहीं  करेंगे,  तो
 11तीं  पंववर्वीय  योजना  के  अन्त  तक  पीकिंग  शेटिज  40  परतिशत तक  जा  सकता  हैं।  इसीलिए  हम  कह  रहे  हैं  कि  कैपेसिटी  एडिशनल  करना  चाहिए।  हमरे  जो
 इलेक्ट्रिसिटी बोर्ड  हैं,  उन्हें  अ्टेंथत  करना  चाहिए।  मैं  इलेक्ट्रिसिटी  बोर्ड  के  बारे  में  कुछ  कहना  नहीं  चाहूंगा  क्योंकि  उल  पर  इस  समय  सब्सिडी  का  बोझ  बहुत  ज्यादा  है,

 उनके  पास  tar  नहीं  है।  हम  कह  स  हैं  कि  यदि  बोर्ड  को  बाइफरकेंट  कीजिए  तो  मालूम  a  जाएगा,  मैँ  चाहता  हूँ  कि  माननीय  सदस्य,  जो  यहां  मंत  भी  रहे  हैं,  बहुत

 अच्छे  हैं  और  काम  अच्छा  करते  हैं,  मैं  उनसे  विनती  करूंगा  कि  हम  सभी  बैठकर  इसमें  मदद  करने  के  लिए  तैयार  हैं|  मुझे  ऐसा  नहीं  लगता  है  कि  पंजाब  का  प्र्  बहुत
 डिफॉल्ट है।  हम  आपके  साथ  हैं।  पंजाब  के  जो  भी  पूजन  होंगे,  हम  उन्हें  सफल  करने  के  लिए  dar  हैं|

 सरदार  सुखदेव  सिंह  लिब  :  उपाध्यक्ष  जी,  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  sicft  जी  से  पूछना  चाहता  हूं,  क्योंकि  बिजली  देंगें  या  नहीं  देंगे,  उसकी  बात  तो  अलहदा  है,
 ढींढसा  जी  ने  पूछ  लिया  है,  लेकिल  पावर  फाइनेंस  कारपोरेशन  ऑफ  इंडिया  के  जो  प्रोजेक्ट  चलते  हैं,  उनके  रेलोवेशत,  मोर्डलाइजेशन  siz  लाइफ  एक्सटेंशन  के  लिए
 आप  फंड्स देते  हैं,  पिछले  तीन  सालों  में  पंजाब  के  लिए  आपने  कितने  फंड्स  जारी  किए  गए  हैं  और  अगर  जारी  नहीं  किए  गए  हैं,  तो  इसका  क्या  कारण  हैं?

 थी  सुशील  कुमार  शिंदे  :  मैंने  नोटिस  ले  लिया  है,  मैं  आपको  संबंधित  सूचना  पहुंचा  gon

 शीमत  सुमन  महतो  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  पूछना  चाहती  हूं  कि  कया  झारखंड  राज्य  में  कोई  मेगा  पावर  प्रोजेक्ट  लगाए  जाने  का  पूछताछ,  झारखंड  सरकार  अथवा
 कारपोरेट  सेक्टर  का  पूछताछ  आपके  पास  लम्बित  हैं?  यदि  हाँ,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  हैं?

 थी  सुशील  कुमार  शिंदे  :  यह  मूल  पूजन  पंजाब  से  संबंधित  है,  लेकिन  मैं  जरूर  फहूंा  कि  अल्ट्रा  मेगा  प्रोजेक्ट्स  हमारे  देश  के  लिए  बुत  डी  महत्वूपर्ण  हैं,  भा्खंड  में

 एक  प्रोजेक्ट है,  और  हम  पूरे  देश  में  af  प्रोजेक्ट्स  लगाना  चाहते  हैं|  कई  राज्य  ऐसे  हैं,  जैसे  उड़ीसा  को  एक  एक  चाहिए  था,  उन्होंने  दो  मांगें  हैं,  तमिलनाड़ु को  एक

 चाहिए  था,  उन्होंने  भी  दो  मांगे  हैं|  मैं  उनका  अभिनंदन  करता  हूं  कि  यह  4000  मेगावाट  का  बहुत  बड़ा  प्रोजेक्ट  है,  मतलब  16 से  17  हजार  करोड़  की  कीमत  का

 एक-एक  पोस्ट  हैं।  इस  देश  में  12वीं  पंचवर्षीय  योजना  में  बिजली  ही  बिजली  हो  जएठe  झारखंड  में  यू एमपी पी.  का  एक  प्रोजेक्ट  चर्चा  में  है।  हम  पानी  के  लिए  टाई-
 अप  कर  रहें  हैं,  जमीन  के  लिए  भी  टाई-अप  कर  रहे  हैं।  वहां  भी  एक  अल्ट्रा  मेठा  पावर  प्रोजेक्ट  लग  जाएा।  [16]

 थी  विजय  कृष्ण  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मैँ  आभारी  हूं  कि  आपने  मुझे  पूरक  पृष्ठ  करने  का  अवसर  विटा।

 माननीय  मंतू  जी  ने  जो  उत्तर  दिया  है,  उसमें  चर्चा  आई  हैं  कि  बिहार  की  ओर  से  कोई  पूछताछ  नहीं  है,  जबकि  हालत  यह  हैं  कि  बिहार  में  बिजली  संकट  हैं  और

 मुख्यमंत्री  के  गृह  जिले  और  जनपद  में  भी  बिजली  लढ़ीं  हैं  और  रोज़  परेशानी  होती  हैं।  जितनी  बिजली  बिहार  को  चाहिए,  उससे  कम  उत्पादन  हो  रहा  है|  मैं  चाहता  हूं
 कि  इस  स्थिति  में,  जबकि  बिहार  नें  कोई  पूछताछ  नहीं  दिया  हैं,  क्या  भारत  सरकार  अपनी  ओर  A  कोई  पहल  करेगी  ताकि  इस  सम्बन्ध  में  आगे  कार्टवाई  हो,  क्योंकि



 बिहार  में  बिजली  का  संकट  हैं,  बिजली  की  कसी  हैं?

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Actually,  this  particular  Question  was  related  to  the  State  of  Punjab  only.

 SHRI  SUSHIL  KUMAR  SHINDE  :  Yes,  it  was  restricted  to  the  State  of  Punjab,  but  I  know  the  situation  in  the  entire  country.

 Therefore,  I  can  reply  to  the  Question  asked  by  the  hon.  Member.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  All  right,  you  can  do  it.

 थी  सुशील  कुमार  शिंदे  :  बिहार  ने  भी  SAR  एडीशन  लढ़ी  किया  हैं।  जब  तव  अपने  राज्य  में  कैपेसिटी  एडीशन  नहीं  करते  हैं,  तब  aw  यह  संकट  दूर  नहीं  होने
 वाला हैं।  आप  ऐसा  समझ  लें  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  तो  सप्लीमेंटरी  काम  करती  है,  मुख्य  काम  राज्यों  को  ही  करना  है  यदि  राज्यों  के  लोग  अपनी  जनता  की  खबर
 नहीं  लेंगे,  तो  यह  काम  नहीं  Slo)  हम  मदद  करने  के  लिए,  सहयोग  करने  के  लिए  तैयार  हैं|  जैसे  अभी  कहा  था  कि  पी.एफ,.सी.  की  तरफ  से  लोन  चाहिए,  आर.ई.सी.

 की  तरफ  ३े  लोन  चाहिए,  हम  मदद  करने  के  लिए  पूरी  तरह  ।े  तैयार  हैं।  बिहार  के  बारे  में  भी  मैं  कहला  चाहूंगा  कि  बिहार  एक  दिक्कत  में  आया  हुआ  प्राठत  हैं,  बिजली

 के  बारे में,  जहां का  डीएलएफ.  बहुत  कम  है।  कहलगांव और  बाढ़  के  अरे  में,  मैँ  जीरो  ऑवर  में  टेलीविजन  पर  देख  रहा  था,  शाहनवाज़ जी  ने  प्र्  पूछा  थ  मैं  बताना

 चाहूंगा  कि  ये  सब  प्र्  इसलिए  हैं,  क्योंकि  उन्होंने  कैपेसिटी  एडीशन  नहीं  किया  हैं...(  व्यवधान)  तो  sft,  जितना  भी  होगा,  जे  ही  हमरे  पास  सुझाव  आ  जाएंगे,  हम
 उसको  क्लियर  कर  देंगे।...(  व्यवधान  )

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Now,  nothing  should  be  recorded  except  the  Question  being  asked  by  Shri  Avinash  Rai  Khanna.  वे

 आपकी  पार्टी  के  आदमी  3

 (Interruptions  )*  a€}

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  रिकार्ड  में  कुछ  जहीं  जायेठा।,

 (Interruptions  )*  a€}

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Shri  Shahnawaz  Hussain,  please  sit  down.

 Interruptions)

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Nothing  should  be  recorded.

 (Interruptions  )*  a€}

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Whosoever  speaks  without  my  permission  should  not  be  recorded.

 Interruptions)

 थी  अविनाश  राय  खनना  :  यह  स्वाभाविक  था,  बिजली  का  विषय  डी  ऐसा  है,  थोड़ी  सी  गर्मी  आ  गई,  तो  कोई  बात  नहीं  है

 मंत्री  जी  ने  अपने  जवाब  में  यह  बात  कही  है  कि  प्लानिंग  कमीशन  ने  हाईड्ो  और  थर्मल  प्रोजैवटट  लगाने  के  लिए  राज्यों  को  पावर्स  डेलीगेट  की  हैं,  लेकिन  बिजली  पैठा

 करनें  के  लिए  न्यूक्लियर  और  नॉन  कन्वेंशन  इनर्जी  भी  काम  आ  सकती  है|  क्या  फ्द  सरकार  का  ऐसा  कोई  विचार  हैं  कि  दोनों  न्यूक्लियर  और  जॉन  कन्वेंशन

 एलर्जी  का  कोई  प्रोजैवट  पंजाब  में  लगाया  जाये,  ताकि  पंजाब  की  बिजली  की  कमी  को  पूरा  किया  जा  सके?

 *  Not  recorded

 of  सुशील  कुमार  शिंदे  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मैँ  सम्माननीय  सदस्य  जी  को  कहूंगा  कि  नॉन  कऩ्वेंशन  बिजली  a  में  doi  we  चीफ  मिनिस्टर  A  बात  की  थी,
 जब  मेंरे  पास  कुछ  लोग  जर्मनी  से  आये  थे  तो  मैंने  उनके  रिप्रेजेंटेटिव  को  वहां  भेजा  em,  शायद  130  मैंगावाट  का  प्रोजैक्ट  वहां  लगाने  की  बात  eft,  अैे  एग्रीकल्चरल

 वेस्ट  से  बिजली  बनाने  का  काम  वे  करना  चाहते  हैं|  उसके  बारे  में  भी  चर्चा  हो  री  है।  जहां  भी  पौसिबिलिटी  होती  हैं,  न्यूक्लियर की  हो  जायेगी,  आप  सभी  अब  सहमति

 दे  रहे  हैं,  एक  बार  सिविलियन  न्यूक्लियर  का  काम  हो  जायेगा  तो  जहां-जहां  भी  पौसिबिलिटी  हैं,  वहां  देखा  जायेगा।  वह  डिपार्टमेंट  जरूर  देखेगा।[रि7]

 SHRIMATI  M.S.K.  BHAVANI  RAJENTHIRAN  :  Thank  you,  Mr.  Deputy-Speaker,  Sir  for  giving  me  an  chance  to  put  a

 supplementary.



 If  :  am  not  mistaken,  when  the  former  Power  Minister  of  the  UPA  Government  was  here,  there  was  a  proposal  to  start  a

 hydro  power  project  with  a  sum  of  Rs.400  crore  in  the  coastal  area  of  southern  Tamil  Nadu,  that  too,  in  the  coastal  area  of

 my  constituency,  Rameshwaram.  I  would  like  to  know  from  the  hon.  Minister  of  Power,  through  you,  is  there  any  proposal

 pending  before  the  Ministry?  If  yes,  when  will  it  be  implemented?

 I  would  like  to  place  it  on  record  in  the  august  House  that  there  is  an  acute  power  shortage  in  Tamil  Nadu  due  to

 failure  of  rains.

 SHRI  SUSHIL  KUMAR  SHINDE  :  I  do  not  have  information  at  the  moment  because  on  the  coastal  line,  I  have  just  mentioned

 in  the  House  that  we  are  going  to  have  two  ultra  mega  projects  in  Tamil  Nadu.  These  coastal  projects  would  have  imported
 coal  supplies.  I  do  not  have  information  at  the  moment  about  the  hydro  power  project  but  I  would  say  that  we  are

 considering  two  ultra  mega  projects  on  the  coast  line.

 SHRI  PRABODH  PANDA  :  Thank  you,  Sir.  Though  my  question  is  not  related  to  Punjab,  but  even  then,  the  Minister  is  kind

 enough  to  respond  to  other  questions  related  to  the  power  plants  in  different  States.  In  different  newspapers,  already  a

 news  item  have  been  published  that  in  a  new  Atomic  Power  Centre  is  going  to  be  set  up  at  Haripur  in  Contai,  West  Bengal.
 Has  the  Union  Government  received  any  proposal  from  the  State  Government  for  setting  up  an  Atomic  Power  Station  there?

 SHRI  SUSHIL  KUMAR  SHINDE  :  I  would  have  replied  but  this  question  does  not  come  under  my  purview;  it  comes  under  the

 Nuclear  Department.

 (Q.  No.  223)

 DR.  THOKCHOM  MEINYA  :  At  the  very  outset,  I  am  very  grateful  to  hon.  Minister  Shri  Raghuvansh  Prasad  Singhji,  and  Shri

 Chandra  Sekhar  Sahuji,  for  a  comprehensive  reply  given  to  my  question.

 My  supplementary  is  this.  Keeping  in  view  the  increasing  demand  of  fuel,  and  particularly,  bio-fuel  in  the  country,  and  taking
 into  consideration  our  limited  oil  reserves,  I  want  to  know  from  the  hon.  Minister,  through  you,  Sir,  that  when  we  are  going
 to  encourage  and  fund  extensive  cultivation  of  Jatropha  to  NGOs  and  individuals.

 SHRI  CHANDRA  SEKHAR  SAHU:  At  present,  we  do  not  have  any  provision  for  providing  funds  to  the  NGOs.  For  2005-06,  we

 have  provided  funds  to  the  tune  of  about  Rs.49  crore;  and  for  2006-07,  Rs.49.50  crore  to  19  States,  just  on  pilot  basis  to

 have  Jatropha  plantation.  We  have  not  provided  any  funds  to  the  NGOs.  The  hon.  Member  has  asked  as  to  when  we  are

 going  to  have  it.  There  is  a  Mission,  which  has  Phase  I  and  Phase  II,  and  the  matter  is  under  its  consideration.

 Sir,  that  proposal  is  under  the  consideration  of  the  Group  of  Ministers.  After  that,  there  will  be  five  lakh  hectares  of

 wasteland  in  the  country  to  start  with  for  Jatroph  plantation  Phase  I  and  Phase  II.  After  the  Group  of  Ministers  decide,
 then  Mission  would  start.  We  would  definitely  at  that  point  of  time  and  as  per  the  recommendations  of  the  Group  of

 Ministers,  think  of  providing  funds  to  the  NGOs.

 DR.  THOKCHOM  MEINYA  :  Again,  taking  into  account  the  funds  being  pumped  in,  in  the  form  of  financial  assistance

 provided  so  far,  may  I  know  from  the  hon.  Minister,  through  you,  what  is  the  percentile  increase,  I  repeat,  the  percentile
 increase  in  the  procurement  of  Jatropha  seeds  and  corresponding  increase  in  the  manufacture  of  bio-diesel?[r8]

 SHRI  CHANDRA  SEKHAR  SAHU:  As  I  have  already  replied,  the  Rural  Development  Ministry  has  given  it  to  the  19  States.

 The  States  also  have  taken  up  the  Jatropha  plantation  through  their  own  agencies.  So,  the  States  also  have  their  own

 initiation  and  started  the  Jatropha  plantation.  The  IOC  also  has  started  its  own  research  and  development  and  it  has  also

 initiated  the  Jatropha  and  other  plantations  for  bio-diesel  and  bio-fuel;  the  Railways  also  have  started  it  in  25,000  hectares

 of  land.

 In  the  case  of  Andhra  Pradesh,  the  plantation  is  in  15,000  hectares;  Chhattisgarh  has  it  in  1,04,000  hectares,  Gujarat  has  it

 in  39,800  hectares,  Karnataka  has  it  in  7,600  hectares,  Railways  have  it  in  25,000  hectares,  and  thus,  the  grand  total,  in

 the  case  of  Jatropha  plantation,  is  5,70,000  hectares.

 I  have  already  replied  that  under  the  Mission,  there  is  a  target  of  adding  about  20  per  cent  of  bio-fuel  and  bio-diesel  to  the



 original  figure,  which  otherwise  we  will  be  importing.

 SHRI  B.  MAHTAB  :  From  the  answers  that  have  been  provided  to  us,  that  has  been  laid  on  the  Table,  six  States  have  been

 provided  around  Rs.  8-10  crore  and  it  is  only  Chhattisgarh  which  has  received  more  than  Rs.21.5  crore  for  this  wonder  plant

 Jatropha  cultivation  which  is  considered  as  an  alternative  to  the  fossil  fuels  and  an  answer  to  climate  change.

 My  question  is,  is  the  Government  aware  of  a  study  based  on  the  field  work  in  Chhattisgarh,  Maharashtra  and  Rajasthan,
 and  authored  by  eminent  environmentalists  Vandhana  Shiva  and  Mani  Shankar,  which  states  that  the  tribals  are  being
 denied  their  inherent  right  over  the  land  use  and  is  threatening  their  food  security.  Is  it  true  that  in  11  million  hectares  of

 land,  Jatropha  will  be  cultivated?  Has  the  States  been  told  to  identify  the  marginal  and  poor  soil  as  the  Rural  Development

 Ministry  is  in  charge  of  land  in  the  overall  situation?

 I  would  like  to  understand  from  the  Minister,  whether  he  has  asked  the  States  to  identify  the  marginal  and  poor  soil,  are

 the  tribals  being  denied  their  right  over  the  land  by  this  cultivation  because  a  report  is  in  circulation.  May  I  know  whether

 the  Ministry  is  aware  of  it  or  not?

 SHRI  CHANDRA  SEKHAR  SAHU:  I  have  already  replied  that  it  is  now  under  the  consideration  of  the  Group  of  Ministers.  We

 have  not  at  all  given  any  direction  to  the  States  to  identify  it.  But  there  is  a  category-wise  wastelands  in  India,  which

 comes  to  about  6,38,518.31  sq.  kms.  throughout  the  country.

 There  is  a  list  for  the  State-wise  wastelands  that  is  available.  If  the  hon.  Member  wants,  I  can  give  him  in  writing.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  You  may  please  give  him.

 SHRI  CHANDRA  SEKHAR  SAHU:  I  will  give  him  in  writing.

 Regarding  tribal  people  being  denied  their  right,  which  he  has  just  mentioned,  I  have  also  gone  through  a  report  in  the

 newspaper;  definitely  we  will  look  into  it.[MSOffice9]

 oft  फूांसिस  फैन्थम  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  मंत्री  जी  A  कहना  चाहता  हूं  कि  ऊर्जा  के  नये  स्रोतों  का  विकास  इस  देश  के  लिए  बहुत  डी  महत्वपूर्ण  है।  ऊर्जा के  विकल्प

 देश  के  सामने  हैं,  उसमें  जिरोना  के  उत्पादन  को  बढ़ाना  शायद  एक  नयी  खोज  हमरे  लिये  हो  सकती  हैं,  लेकिन  जो  पैंसा  इन्होंने  विभिन्न  पोतों  को  दिया  हैं,  वह
 अत्यंत कम  हैं।  उत्तर  सुदेश,  बिहार  आदि  कई  ऐसे  पंत  हैं,  जहां  केवल  एक  करोड़  रुपया  पूरे  साल  के  लिए  आवंटित  किया  गया  हैं।  मुझे  ऐसा  लगता  हैं  कि  सरकार  इस
 ओर  इतना  आकर्षित  नहीं  हैं  कि  इस  सोत  को  और  विकसित  किया  जायें  और  एक  विकल्प  के  रूप  में  देश  के  सामने  लाया  जाये।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या
 आपका  मंत्रालय  इस  Bld  के  विकास  के  लिए  इससे  अधिक  TA  का  आवंटन  करेगी  और  इसे  आगे  बढ़ाने  के  लिए  आवश्यक  धनराशि  उत्पन्न  करायेगी  ?

 SHRI  CHANDRA  SEKHAR  SAHU:  Again  I  have  to  reply  that  it  is  with  the  Group  of  Ministers;  after  the  Mission  starts,  then

 the  issue  of  real  funding  will  come  up.  We  have  given  now,  only  on  pilot  basis,  to  the  States.  The  States,  on  their  own

 initiation,  have  started  and  spent  some  money.  जैसे  कि  ब्राजील,  यूएसए,  यूटेप,  मलेशिया,  इंडोनेशिया  आदि  सबने  बायो  डीजल  और  बायोफ्यूल  पर

 ज्यादा  ध्यान  दिया  हैं।  The  world  leader  in  production  of  ethanol  in  the  use  of  transport  vehicle  is  Brazil.  सरकार  का  इसमें  जरूर  ध्यान  है

 क्योंकि  हम  जितल  डीजल  और  पेट्रोल  इम्पोर्ट  कर  रहे  हैं,  उस  हिसाब  A  देखें,  तो  हमें  बायो डीजल  और  इथेनॉल  की  बहुत  ज्यादा  जरूरत  है,  इसलिए  सरकार इसमें  बहुत

 सा  रुपया  खर्च  करने  को  तैयार  हैं।  इसके  लिए  एक  ग्रुप  ऑफ  मिनिस्टर्स  बैठाया  गया  है।  उसकी  रिपोर्ट  आने  के  बाद  यह  काम  शुरू  SI

 oft  Ror  a  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मंत्री  जी  ले  जो  बयान  दिया  है,  उसका  मैं  स्वागत  करता  हूं।  आप  जो  जटरोफा  मिशन  लागू  करने  जा  रहे  हैं,  उसका भी  मैं
 स्वागत  करता  हूं।  आपकी और  डॉ.  रघुवंश  प्रस्ाठ  की  नीयत  अच्छी  है।  मेरी  सीरियस  कम्पलीट  यह  हैं  कि  जितना  अच्छा  यह  प्लान  है,  उतना  अच्छा  वह  आपके  मंत्रालय

 में  ढठaाड  नहीं  उता  मैंने  आपसे  इस  न्  में  डिटेल्स  जे  चर्चा  भी  की  हैी  यह  बहुत  इम्ोट्रैजतट परजेक  हा  आप  स्टेट  गवर्नमैंट  को  इन् वाइट  करते  हैं  कि  वे  पराजकट  लायें  जब

 वे  प्रोजेक्ट  देते  हैं,  तो  स्कूली  में  आप  पूरा  एक  साल  लगा  देतें  हैं|  आपके  यहां  45  हजार  पुराने  केसेज  पैंडिंग्स  हैं|  दूसरे,  आप  मिशन  लांच  करने  में  काफी  टाइम  लगा
 रहे  8  मेरा  परकिलाकिकरक क्वेश्चन  यह  है,  आपने  मुझे  ud  लिखकर  जो  जवाब  दिया  हैं,  उसके  अलावा  मैं  आपसे  सीधा-सीधा  जवाब  मांगता  हूं  कि  आपके  यहां  अच्छे

 अधिकारी,  साइंटिस्ट  हैं,  आपके  दफ्तर  में  oft  कृष्णा  भी  अच्छे  अधिकारी  हैं,  इन  लोगों  की  एक  कमेटी  कांस्टीच्यूट  करके  जो  पायलट  पूँजेक्ट  पैंडिंग्स  हैं,  आप  जब  हर
 स्टेट  को  पायलट  पूँजेक्ट  देने  जा  रहे  हैं,  उनको  क्या  आप  इमीजिएटली  क्लीयर  करेंगे?  अगर  क्लीयर  जहां  करेंगे,  तो  किसलिए  जढ़ीं  करेंगे,  यह  जवाब  मैं  आपसे  चाहता
 a?

 off  चंद्रशेखर साहू: साहू  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  वर्ष  2005-06  में  हम  लोगों  ने  पायलट  पूँजेक्ट्स  के  लिए  49  करोड़  रुपये  और  वर्ष  2006-07  में  49.5  was रुपये  दिये  हैं|
 माननीय  सदस्य  भी  मेंरे  पास  आकर  मिले  A,  इनका  पता  भी  मुझे  मिला  em)  मैंने  उनके  सामने  सब  आफिसर्स  को  बुलाकर  बात  की  eft)  अब  जो  भी  इनके  क्षेतू  से

 पायलट  पूँजेक्ट  आये  हैं,  उनमें  जो  भी  कमियां  हैं,  उसे  पूरा  करने  और  देखने  के  लिए  मैंने  उनसे  सीधे  बात  की  eft  फिर  2  कुछ  कमी  है,  तो  मैं  उसे  a  लेकिन

 अभी  हमारा  पायलट  पूँजेक्ट्स  में  किसी  स्टेट  को  पैसा  देने  का  कोई  मतलब  नही  है,  क्योंकि  मिशन  की  रिपोर्ट  बहुत  जल्दी  आने  वाली  है।  अभी  प्लानिंग  कमीशन  में

 उसका  एनुअल  हुआ  हैं।  वह  मिशन  शुरू  हैं  इसलिए  अभी  पायलट  पूँजेक्ट  में  हम  लोग  रुपया  देने  के  लिए  तैयार  नहीं  हैं|  [115(0010610]

 (0.  No.  224)



 SHRI  NARHARI  MAHATO  :  Thank  you,  Deputy  Speaker,  Sir.  The  Ministry  is  implementing  the  Remote  Village  Electrification
 Programme  for  providing  basic  facilities  of  light,  electricity  in  remote  un-electrified  census  villages  and  remote  un-electrified
 hamlets  of  electrified  census  villages  where  grid  connectivity  is  either  not  feasible  or  not  cost-effective.  But  the  performance  is
 being  shown  very  poor.  I  would  like  to  know,  through  you,  Deputy-Speaker,  Sir,  from  the  Hon.  Minister  of  New  And  Renewable
 Energy  what  steps  have  been  taken  by  him  to  fulfill  village  electrification  through  solar  and  biogas  energy  to  meet  up  the  demand
 during  2007-08.

 off  विलास  मुत्तेमवार  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मैंने  अपने  उत्तर  में  ही  सारी  चीजें  स्पष्ट  की  हैं।  दूरस्थ  गरम  विद्युतीकरण  फार्यम  का  जो  कार्यान्वयन  है,  उसमें  स्पष्ट

 किया  हैं  कि  जहां  ग्रिड  कनेक्टिविटी  पॉसिबल  नहीं  हैं,  ऐसे  विद्युतीकृत  जनगणना  गांतों  और  विद्युतीकृत  जनगणना  गांतों  में  हमरे  माध्यम  A  विद्युत  की  आपूर्ति  होती
 है।  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  बिड  कलेतिटविटी  करते  हैं,  इन  सोर्सेज  ।े  बिड  कनेक्टिविटी  नहीं  होती  हैं  और  यही  हमारा  फार्यकम  ए  जहां-जहां ।  भी,  राज्य

 सरकारों  से  इस  प्रकार  के  परोपोजल  आते  हैं,  वे  ही  इसे  आइडेण्टीफाई  करतें  हैं,  वहां-वहां  उनके  माध्यम  A  डी  हम  इनको  कार्यान्वित  करते  हैं

 SHRI  NARHARI  MAHATO  :  In  my  State  West  Bengal  the  performance  of  this  programme  is  very  poor.  I  would  like  to  know

 from  the  hon.  Minister,  through  you,  Sir,  as  to  whether  the  Ministry  aims  at  setting  up  biogas  plants  in  West  Bengal  during
 2007-08.

 थी  विलास  मुत्तेमवार  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मैं  माननीय  सदस्य  के  वक्तव्य  A  सहमत  नहीं  हूँ  कि  पश्चिम  बंगाल  में  यह  कार्यकूम  ठीक  नहीं  चल  रहा  है,  बल्कि  पश्चिम

 बंगाल  सरकार  और  वेबरीडा  का  मैं  अभिनन्दन  करना  चाहता  हूँ  कि  अभी  हमारी  25  av  पूरे  होने  के  उपलक्ष्य  में,  वहां  सिल्वर  जुबली  सालगिरह  मनायी  गयी  हैं,  और

 उसमें  रूरल  इलेक्ट्रफिकेशन  प्रोग्राम  के  लिए  पश्चिम  बंगाल  वेबरीडा  को  पारितोषिक  दिया  गया  हैं।  मैं  माननीय  सदस्य  को  इनफार्मेशन  दूंगा,  वे  अपनी  इन्फॉर्मेशन  को
 अपडेट  कर  सकें  कि  बायोगैस  बेस्ड  पावर  जेनरेशन  प्रोजेक्ट  का  जहां  तक  संबंध  है,  जिसकी  उन्होंने  चर्चा  की  है,  उन्हीं  के  क्षेत्र  पुरूलिया  में  5  किलोवाट  की  क्षमता

 ताला  पावर  जेनरेशन  का  कार्यकूम  चल  रहा  है,  जिसके  लिए  वेबरीडा  ने  इनिशिएटिव  लिया  है।  उसमें  एक  करोड़  रूपए  उनका  लगा  हैं  और  बाकी  पैसा  हमने  दिया  है|

 इससे  करीब  दो  गांवों,  इस्लामपुर  और  बि लटोरा  में  लगभग  400  घरों  को  बिजली  दी  जा  रही  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  of  fog  अणवाल  उपस्थित  जहां।

 oft  राम  कृपाल  यादव  :  महोदय,  माननीय  मंत्री  जी  ने  अपने  उत्तर  में  तालिका  भी  संलग्न  की  हैं  जिसमें  पिछले  तीन  नर्ी  में  दूरस्थ  इलाकों  में  विद्युतीकरण  कार्य कुम

 वाले  गांवों  और  बस्तियों  का  राज्यवार  ब्यौरा  दिया  गया  हैं।  आज  सौर  ऊर्जा  और  बायोगैंस  की  चर्चा  हो  रही  हैं,  लेकिन  यह  दुख  के  साथ  कहना  पड़  रहा  है  कि  जो

 राज्यवार  आंकड़े  ठीक  गए  हैं,  उनमें  हमारा  बिहार  प्रठेझ  कहीं  भी  नहीं  है  जबकि  इसका  मूल  उदेश्य  जहां  बड  के  माध्यम  से  बिजली  नहीं  पहुंची  हो  उस  इलाके  में,  दूरस्थ
 गांव  का  विद्युतीकरण  करना  है।  [R11]

 हमारे  यहां  कई  ऐसे  इलाके  हैं  जहां  दूर-दूर  aw  fs  A  बिजली  देने  का  सवाल  ढी  पैठा  नहीं  होता,  मैं  दू  की  पटा  बात  करूं,  मेंरे  संसठीय  sig  पटला  में  दानापुर
 विधान  सभा  क्षेतू  है,  जहां  दियारा  का  एरिया  है,  वह  गंगा  नदी  दूय  तट  पर  है,  वहां  एक  लाख  की  आबादी  है,  वह  ताल  का  क्षेतू  है।  माननीय  सांसद  विजय  कृष्ण
 यहां  मौजूद  हैं,  उनका  भी  ताल  का  हेतु  है,  इसलिए  उन्हें  इस  बारे  में  जानकारी  है

 oft  सैयद  शाहनवाज़ हुसैन  :  भागलपुर  में  भी  दियारा  का  इलाका  है।

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Silence  Please.

 Interruptions)

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Please  put  your  question.

 थी  राम  कृपाल  यादव  :  मैं  पटना  की  बात  कर  रहा  हूं।  भागलपुर  में  भी  दियारा  का  इलाका  हैं।  बिहार  में  कई  जगहों  पर  विड  के  माध्यम  सें  बिजली  का  इंतजाम  नहीं  हो
 सकता  बिहार  सरकार  कान  में  रूई  डालकर  सोई  हुई  है।  वैसे  तो  विकास  के  लिए  वहां  के  मुख्य  मंत्री  चिंतित  रहते  हैं,  लेकिन  विकास  कितना  हो  रहा  है,  यह  इससे

 पता  चलता  हैं  कि  सुदेश  सरकार  of  एक  भी  पूछताछ  इन  एरियाज  को  विद्युतीकृत  करने  के  लिए  फ्द  सरकार  कें  पास  नहीं  भेजा  हैं।  वह  केवल  घड़ियाली आंसू  बहा  रहे

 हैं  और  विकास  के  नाम  पर  ढोल  पीटने  का  काम  कर  रहे  हैं,  लेकिन  विकास  के  कार्यों  के  लिए  उनके  पास  एक  भी  पूछताछ  नहीं  हैं।  (व्यवधान  )  बिहार  के  मुख्य  मंत्री

 विकास  के  लिए  कितने  चिंतित  हैं,  इस  प्र्  के  लिखित  उत्तर  में  दिए  गए  आंकड़ों  A  पता  चल  जाता  हैं,  क्योंकि  इसमें  बिहार  का  नाम  डी  नहीं  हैं।  इसलिए  इससे  दुखद
 स्थिति  और  क्या  हो  सकती  हैं...(  व्यवधान  )

 थी  राजीव  रंजन  सिंह  'ललन'  :  आपने  इतने  साल  वहां  क्या  किया...(  व्यवधान  )

 थी  राम  कृपाल  यादव  :  एक  भी  पूछताछ  जहां  हैं,  जबकि  आप  लोग  विकास  के  जाम  पर  सत्ता  में  आए  थे।...(  व्यवधान)

 उपाध्यक्ष  महोदय:  आपका प्र्न  हो  गया,  अब  आप  बैठ  जाएं|

 (व्यवधान 3

 उपाध्यक्ष  महोदय:  क्या  आप  जवाब  नहीं  सुनना  चाहते?  अगर  जवाब  सुनना  चाहते  हैं,  तो  कृपया  बैठ  जाएं,

 (व्यवधान 3

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Nothing  would  go  on  record  except  the  speech  of  the  Minister.  Please  sit  down.



 (Interruptions  )*  a€}

 oft  राजीव  रंजन  सिंत  'ललन'  :  उपाध्यक्ष  महोदय,  मेरा  व्यवस्था  का  प्र्  |  मंत्री  जी  बीच  में  रगड़े  होकर  क्या  कर  रहे  हैं,  sod  क्या  परेशानी  हैं.  -.  व्यवधान  )

 उपाध्यक्ष महोदय:  राम  कृपाल  जी,  आप  do  जाएं।  आपका  पृष्ठ  हो  गया  है|

 थी  राम  कृपाल  यादव  :  लेकिन  मैंने  तो  र्  पूछा  डी  नहीं  है|...  (व्यवधान  )

 उपाध्यक्ष  महोदय:  रिकार्ड  में  कुछ  नहीं  जा  रहा  है।

 -(व्यवधान)

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  बैठ  जाएं,  मंत्री जी  ववाब  Say

 -(व्यवधान)

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपका प्र्ा  हो  गया,  अब  जवाब  सुकें

 (व्यवधान)

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपको  जवाब  चाहिए  या  नहीं,  क्योंकि  12  बजने  वालें  हैं,  प्र्  काल  समाप्त  हो  जाएगा,  फिर  मंत्री  जी  जवाब  जहां  दे  पाएंगे|...

 (व्यवधान 3

 11.59  hrs.

 (Mr.  Speaker  jn  the  Chair)

 off  विलास  मुत्तेमवार:  मान्यवर,  इस  तालिका  में  बिहार  का  नाम  नहीं  है,  इसका  हमें  भी  दुख  है।  सरकार  की  मंशा  है  कि  जहां  भी  दूरस्थ  गांव  हो,  उन्हें  विद्युतीकृत
 करनें का  प्रयास  करें|  लेकिन  राज्य  सरकार  को  भी  अपनी  जिम्मेदारी  निभानी  usell,  अगर  वह  कोई  प्र्ताव  इस  सम्बन्ध  में  भेजे  तो  हमारा  मंत्रालय  उन  आंवों  को

 विद्युतीकृत  करने  का  पूरा  प्रया्  करेगा...  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय:  यह  क्या  हो  रहा  है|

 ...।  व्यवधान  )

 R12

 12.00  hrs.


